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2017年，中阳县的扶贫工作开展得

如火如荼，包扶工作队驻村搞调研、争

取项目、办实事，扶贫干部们常常牺牲

节假日走村入户访民情、听民声、解民

困。而作为脱贫的主角，贫困户们在想

着什么，他们的生活是否已经有所改

变？新的一年，孕育着新的希望。近

日，笔者走进中阳县车鸣峪乡弓阳村贫

困户刘卫军家中，听他聊脱贫，谈致富，

讲述新年新愿景。

一年前，家住中阳县车鸣峪乡弓阳

村的刘卫军因长期出现双腿疼痛症状，

正常走路都要靠拄着双拐，经过诊断，最

终确诊为是股骨头坏死，手术费用需要

14万余元，面对高昂的治疗费用，刘卫军

只能靠服用一些止痛药来缓解疼痛，病

情一直拖延。在全县脱贫攻坚全面打响

以来，刘卫军在驻村帮扶单位、包联企

业、帮扶责任人等社会各界的关心和帮

助下，在去年 5 月份已经顺利进行了手

术，有了重新站立起来的希望。

时隔半年，笔者再次见到刘卫军的

时候，他的身体基本恢复，已经能够摆

脱双拐行走了，脸上洋溢着从未有过的

喜悦之情。憨厚朴实的小伙虽然没有

什么华丽的语言，但是从他几句简短朴

实的话语中流露出他对所有帮助过他

的人们的无比感激之情。

“希望自己能够尽快养好身体，学

习一门技术，找一份合适的工作，重新

撑起这个家庭，争取早日走上致富路。”

听村干部说，脱贫后政策不变、措施不

减，刘卫军已在脑海中勾画出未来的发

展方向。看着刘卫军走路摇摆的身体

和他对生活的满意，突然觉得，这个冬

天很温暖。

据了解，刘卫军所在的弓阳村也专

门设立了慈善基金，用于深度贫困群众

的重大疾病医疗救助，而且创新基金管

理办法，将被救助者报销后的医疗费用

重新纳入慈善基金账户，从而用于救助

更多因病致贫的贫困群众。

“摘穷帽”，让生活更富裕
□ 朱宏凯

“在新的一年里，希望孩子们能够和

大人一起读书，这种习惯能够在每个家

庭发芽生长，每个家长都能够尊重孩子

的个性发展。”在省城太原《小学语文教

学》杂志做编辑的郝帅许下了自己的第

一个新年愿望。

郝帅是汾阳市人，大学毕业在省城

打拼了一半年，就来到了现在的单位。

从事编辑工作已有 6个年头了，从一个职

场“小白”慢慢成长。郝帅介绍说，《小学

语文教学》是我省教育行业的品牌杂志，

有 37年历程，在全国影响很广，有的教师

一订就是 30多年，也有的老师一入职就

开始投稿、订阅……谈起杂志，郝帅和记

者讲述了不少她与杂志的故事。从谈话

中，可以感受到她对杂志的热爱，对编辑

工作的严谨负责，还有在编辑部行业里

的自豪。

回忆起当编辑的初衷，郝帅说，小时候

看电视剧《编辑部的故事》，看出镜采访的

记者，觉得记者、编辑是神圣的职业，高不

可攀，后来大学报志愿，第一志愿就填写了

新闻学，那时，很多学校开设有新闻专业。

郝帅说，自己是她所在学校的第一

批新闻专业的本科生。一进学校自己就

参加了学校的校报和杂志社采访、编辑

工作。在学校做编辑、记者的那段时间

给她留下了很多美好的回忆。毕业后又

很荣幸进入《小学语文教学》编辑部，一

干就是 6年，书中的专家、特级教师成了

QQ 好友、微信好友，还能和名师面对面

交流，感觉好激动，同时也对老师们严

谨、认真、负责的工作态度感动着。

“字典要不离手，遇到不确定的地方

要随时查。”郝帅总认为工作还需要更加

严谨，不能放过任何一个错别字，编辑是

杂家，需要学习的地方还有很多。教育

的新政策要及时关注，编辑要多站在老

师学生的角度看问题。她希望老师们能

站在孩子的角度看教育，尊重每个孩子

的个性，真正做到因材施教；每个家庭也

能为孩子营造一个快乐读书的好氛围。

尊重每个孩子的个性发展
□ 本报记者 冯海砚

“我希望在新的一年里，和 50 个孩

子手牵手，心连心，沐浴着十九大的关

怀，一起徜徉在知识的海洋里，感受更

加快乐的学习和人生。”离石区西崖底

小学赵小丽在新年到来时，这样谈到自

己的新年愿景。

瘦高的身材，长长的马尾辫，眼神

坚定，言语清晰，年仅 32岁的赵小丽，从

事教师行业已经有十个年头了，在学校

主要负责语文科目的教学，并担任班主

任一职。同时，她还负责学校少先队的

各项工作、大型活动宣传等。身兼数职

的她，对待教育和学生，多了几分不一

样的感受。

回忆起当老师的初衷，赵小丽说，

小时侯看着老师在讲台上用一根粉笔

和一本书就能走进天地乾坤，那三尺讲

台便成了她梦寐以求的地方。在山西

师范大学四年的大学生涯中，更坚定了

她成为一名人民教师的梦想。毕业后，

她毅然回到家乡，回到生养自己的西崖

底，开始了自己的漫漫教学路。“刚开

始，我没经验，老教师们像教学生那样

耐心地指导我。一次次听课、磨课、试

讲、复讲，一次次讲解、批改、考试，一次

次接受帮助、指导、鞭策。‘加油’‘你能

行’‘再试一次’，一句句温暖的话语响

彻耳边，学校领导和同事的支持和鼓励

让我逐步成长了起来。”如今，她已经从

一个登上讲台紧张到发抖的新手变成

了带领新教师入门的“师父”。

“教师行业涉及千千万万家庭的切

身利益，人们对教师的要求也越来越

高。”她希望社会和大众能够给予教育

工作者更多的理解和宽容，学校和家庭

共同努力，给孩子创造一个良好、和谐

的环境，从而更好地促进孩子们健康成

长、全面发展。

寒冬季节，笔者走进方山县麻地会

乡后则沟村，在该村党支部书记冯海虎

的带领下来到村里的红山楂经济林基

地。冯海虎介绍说，这片地原来是一片

荒地，杂草丛生闲置了好多年，经过后则

沟村“两委”多方考察研究，决定利用这

块土地栽植红山楂林来提高村民收入，

帮助他们增收致富。当时，规划发展红

山楂经济林 1000亩，工程从去年秋季开

始动工，已经完成了 700多亩、栽种红山

楂树 3万余株，预计明年可以挂果。

“人多地少是制约后则沟村经济发

展和导致贫困的主要诱因。所以，后则

沟村发展红山楂经济林中，采取党支部

主导、村‘两委’班子主干发起，吸纳村民

参与，以合作社的模式发展，收益以后按

股分红，确保全体村民都有收入。”冯海

虎说。近年来，后则沟村“两委”班子瞄

准“抓党建、强班子、促脱贫”的目标，多

措并举，坚持通过打造坚强基层战斗堡

垒助力脱贫攻坚。按照“村集体主导、合

作社运营、贫困户参与、全民投入、按股

分红”的原则，初步探索形成了多元化种

植、村集体经济破零、全民增收致富的

“村集体+合作社+贫困户”的立体产业发

展模式，以此来带动村民增收致富。

据了解，后则沟村立体产业发展模

式创立以来，先后筹集资金 182万元用于

后则沟村产业启动，推动“后则沟产业立

体发展模式”全面铺开。截至目前，已经

发展立体产业项目 700亩。项目投产达

效后，每亩约可实现净利润 2000元，预计

年可收益约 140万元，合作社提取发展资

金 14万元用于合作社正常运营和扩大产

业规模，剩余 126万元按股进行分红（每

股收益 252元），贫困户户均每年约可增

加收益 3223元（免费配股收益 1370元；

土 地 股 收 益 1253 元 ；工 资 性 收 益 600
元），村集体每年约可增加收益 29万元。

“下一步，后则沟村将立足实际，因地

制宜，创新模式，多措并举，进一步健全完

善立体产业发展模式，扩大产业种植规

模，延伸产业链条，拓宽销售渠道，修建一

条直通经济林的生态采摘经济路，借观光

旅游、生态采摘的巨大商机，做好生态扶

贫这篇大文章。”冯海虎信心十足地说。

党旗引领绿色致富路
□ 肖继旺

让每一个孩子都快乐成长
□ 本报记者 臧媛慧

和大多数年轻人一样，在 2010 年

大学毕业后，王晓婷选择了北上。用

她自己的话说，之所以选择来北京工

作，源于不甘平庸的内心，因为不愿

过一层不变、一眼能望到头的日子。

结婚、生子，然后告诉自己的孩子要

好好学习，长大了去大城市生活。她

觉得自己还年轻，也是正当年，为什

么自己不去努力奋斗，而是把希望寄

托在孩子身上。

身边的朋友和圈子里的人说她是

女强人，可她却说，“我并不是女强

人，只是内心渴望丰富多彩的生活。”

王晓婷是交城人，城市

里 长 大 ， 虽 然 是

女 孩

子，从小却没有半点娇气。刚来北京

的第一年，有一种把家背在身上的感

觉，随时都可能搬家。因为只租了床

位 ， 基 于 特 殊 原 因 ， 经 常 要 搬 来 搬

去，每一次都感觉找不到住处了，但

每一次都是柳暗花明，所以一直觉得

在北京都还挺顺的，即便是最初的日

子，也并没有很艰难，至少没住过隔

音 很 差 的 隔 断 间 和 阴 暗 潮 湿 的 地 下

室。

王晓婷在京比较顺利，“找工作是

顺利的，来北京的第三天就找到了家

门口的一家公司。虽然是小公司，但

至少可以糊口，先糊口再谋发展是肯

定 的 。 七 个 月 后 她 辞 去 了 第 一 份 工

作 ， 因 为 想 去 大 一 点 的 公

司，大公司可以看到更宽广的世界，

做 自 己 更 喜 欢 或 者 更 适 合 自 己 的 工

作。”王晓婷这样说。王晓婷很感激第

一份工作的领导，因为在她最需要工

作的时候给了她一个机会。

一个月后，王晓婷来到了现在就

职的公司。她对这家公司可谓一见钟

情，它的企业文化与自己精神所求完

全契合。也许这就是命中注定，注定

会遇见。

因为喜欢，所以归宿感特别强，

使王晓婷在北京的这几年里

没 有 北 漂 的 感

觉，有

稳定的住所、稳定的工作，公司就像

自己在北京的家。工作上，通过自己

的努力，不断地成长。生活中，不断

地寻找属于自己的节拍，过得恬淡、

宁静、平和、认真。

在新的一年，王晓婷希望自己可

以 修 炼 更 平 和 的 心 态 ， 保 持 正 能 量

的、昂扬向上的生活姿态；拥有健康

的身体，保持持续健身的习惯；多读

书，读好书，做个有厚度的人；做好

自我管理，修炼人生境界。

“2017够努力，2018更努力！默守

一朵心莲，纯净安然，在时光隧道中雕

刻美好人生！”王晓婷把这句

最美好的祝福送给

了自己。

从心出发，不负芳华
□ 本报记者 冯海砚

本版图片由本报记者郭炳中提供

时序交替，总免不了回顾和畅想。

过去一年，太多的精彩和感动划过

我们的脑海，留下了沉甸甸的年轮。党

的十九大胜利召开，新时代、新思想引

领我们再次出发走向一个新的明天；新

一轮的村级换届选举让农村增添了不

少活力；习总书记视察山西第一站就来

到吕梁，让我们倍受鼓舞；新区建设又

进一步了，供暖工程全覆盖了，市区交

通愈加发达了，贫困户的脱贫愿望越来

越高涨了，上清华北大的人数也增加了

……每一个吕梁人心中都会涌起强烈

的自豪感和幸福感，为所生活的城市欢

呼，为自己的国家点赞，为这个时代喝

彩！

挥别 2017，迎来 2018。

坚 决 啃 下 易 地 扶 贫 搬 迁“ 硬 骨

头”。按照“五年任务三年完”“两年算

总账”总要求，坚持安居与乐业并重，搬

迁与脱贫同步，切实解决“一方水土养

不活一方人”的问题；扎实推进特色产

业扶贫。年内建设有机绿色无公害杂

粮基地 66 万亩、马铃薯 60 万亩，发展

食用菌 4000 万棒、中药材 2.5 万亩、牛

羊养殖户 6000 个，实施退耕还草与粮

改饲 7.8 万亩；打赢增绿与增收两场战

役。年内完成营造林 105.78 万亩，完

成新一轮退耕还林 81 万亩，完成城区

可视山体绿化 5.3 万亩，让吕梁山变成

绿水青山、变成贫困群众增收的金山

银山……

民之所望，施政所向。2017年的政

府工作报告拿出了比往年更多的篇幅，

来强调和部署民生改善工作。特别是

“共享”二字真正走入了老百姓的视野。

从党的十九大开始，我们步入了新

时代，更要通过一系列的政策措施，数

字对比，把涉及经济、政治、文化、社会、

生态文明等方方面面的事情做好，让老

百姓足以充满信心，获得收获和幸福。

2018年，我们又将朝气蓬勃地投入

新的一年，继续我们新的长征。
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刘卫军刘卫军

郝郝 帅帅

冯海虎冯海虎

赵小丽赵小丽

王晓婷王晓婷

法制宣传上街头法制宣传上街头

共享单车到身边共享单车到身边

免费义诊进社区免费义诊进社区

暖心慰问送农家暖心慰问送农家

素质教育进课堂素质教育进课堂


